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Масштабы
поиска

в последние годы пар
тия и правительство уде 
ляют особое внимание 
дальнейшему совершен
ствованию высшей шко
лы и, в частности, по
вышению эффективно
сти научных исследова
ний. О б  этом говорят 
постановления по воп
росам деятельности
высшей школы, а также 
материалы Всесоюзного 
совещания работников 
вузов в Москве. Резер
вами повышения эф
фективности исследова
ний в высших учебных 
заведениях называются 
дальнейшая концентра
ция сил и средств, ук
рупнение целевых на
учных программ, соста
вной частью которых 
должны стать разделы, 
связанньре с подготовкой 
докторов и кандидатов 
наук, усиление связей 
вузовской науки с ака
демическими института
ми, НИИ и предприятия
ми. В нашем институте 
многое делается в этом 
направлении. О  путях 
развития исследований 
в КПИ —  наша беседа с 
руководителем научно -  
исследовательского сек
тора института кандида
том технических наук д о 
центом Владимиром 
Ивановичем ТЕМНЫХ.

—  Помнится, несколько 
лет назад на совете института 
обсуждался такой серьёзный 
недостаток в организации ис
следований, ведущий к рас
пылению научных сил и 
средств, как мелкотемье. А 
нынче —  радостные, рази
тельные перемены.

— Да, среднегодовая стои
мость работ по-теме возросла 
с начала пятилетки примерно 
в полтора раза, а ежегодный 
объем работ —  на 1 миллион 
230 тысяч рублей. Наилучшие 
показатели в этом отношении 
на радиотехническом факуль
тете, и де ло  не только в циф
рах. На факультете действи
тельно есть мощные научные 
коллективы. Как тут вновь не 
назвать лабораторию фазо
измерительных систем, воз
главляемую Михаилом Кирил
ловичем Чмыхом. Его коллек
тив работает очень продуктив
но: не менее 10— 12 авторских 
свидетельств ежегодно, издана 
монография. Портфель зака
зов этого коллектива всегда 
полный.

(Окончание на 2-й стр.).
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Лауреат 
премии ВОИР

в президиуме Краснояр
ского краевого совета ВОИР 
состоялось присуждение
премий 1980 года женщи
нам —  изобретателям и ра
ционализаторам.
Среди тех, кому присужде

на премия краевого совета 
ВОИР, первой названа Анге
лина Ивановна Батрак —  стар
ший преподаватель кафедры 
производства железобетон
ных изделий Красноярского 
политехнического института. 
Ангелина Ивановна без отрыва 
от производства закончила 
аспирантуру и защитила канди
датскую диссертацию, а сей
час умело сочетает техниче
ское творчество с преподава
тельской и научной деятель
ностью. У  нее 17 рационализа
торских предложений, 14 
опубликованных научных тр у 
дов, 4 авторских свидетельст
ва и 3 положительных реше
ния. Вместе с коллегами по 
кафедре А. И. Батрак способ
ствует решению важнейших 
задач производства. Так, пред
ложенная этим коллективом 
сырьевая смесь для  изготов
ления строительных изделий 
значительно сократила коли
чество произведенных опера
ций, повысила производи
тельность труда, качество и 
долговечность строительных 
конструкций с экономическим 
эффектом 543 тысячи рублей. 
Под руководством А. И. Бат
рак и при ее личном участии 
сотрудниками института ве
дется разработка новой тех
нологии для  предприятий тре
ста «Главкрасноярскстрой» по 
производству железобетонных 
изделий методом литья. О ж и 
даемая экономия от исполь
зования данной технологии 
—  один миллион рублей.

В. НИКОЛАЕВА.

Еще два-три месяца —  
и пятикурснйки начнут защи
щать дипломные проекты. 
Большую часть работы они 
планируют выполнить к знаме
нательной дате —  110-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина. А  сегодня у дип 
ломников —  трудовые будни.

Н А  СН И М К Е: доцент кафед
ры автомобильных дорог Вик
тор Ильич Жуков проводит 
консультацию по эксплуатации 
дорог с дипломниками Лари
сой Загорулько и Александ
ром Рудницким.

Ф о то Е. Ванслава.

ПОЗЫВНЫЕ
СУББОТНИКА
Маргариновый завод, 

«Красмаш», мясокомбинат, 
улицы Студгородка. наши 
учебные здания и общежи
тия— вот далеко не полный 
перечень объектов, на кото
рых будут трудиться сту
денты, преподаватели и сот
рудники института в день 
коммунистического суббот
ника, посвященного 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Каждая сту
денческая группа отработа
ет по четыре часа на пред
приятии и в институте. День
ги, заработанные на суббот
нике, будут перечислены в 
Фонд мира.

Сегодня на объекты удар
ного труда выйдут первые 
группы наших студентов.

КНИГИ-СТРОИТЕЛЯМ 
САЯНО ШУШЕНСКОЙ ГЭС

Студенты нашего института 
поддержали почин краевой 
газеты «Красноярский комсо
молец» по сбору книг для  
строителей Саяно -  Шушен
ской ГЭС. Более двухсот книг 
от нашего института уже по
ступило в «Библиотеку —  Сая
нам». Наибольшую активность 
проявили комсомольцы авто
дорожного и электромехани
ческого факультетов.

Есть у  биографии начало
Бывает, пытаемся заглянуть 

вперед, спросить судьбу, что 
ждет впереди, но тщетно: те
ряешься в догадках. О т  этой 
неизвестности становится и 
тревожно, и радостно. Ведь, 
наверное, потому интересно 
жить, что впереди —  пости
жение многообразия мира, 
встречи и поиски, ожидание 
счастья, необходимость найти 
свою тропинку, быть там, где 
ты нужен, тебя ждут.

Передо мной письмо. Его 
автор —  Михаил Дьяков, в 
прошлом студент нашего 
электромеханического фа
культета. Читая письмо, не
вольно задумываешься о 
смысле жизни.

...Окончил институт. Работал 
на Красноярской ГЭС. М ог бы 
остаться в Дивногорске, но 
почувствовал, что не по нему 
жизнь без стройки, ее каждо
дневного накала, ударного 
ритма. Поэтому и поехал в 
Саяны, на новую стройку.

А  потом? Были спрессован
ные событиями годы напря
женного труда, когда жизнь 
меряется делом, выполненным 
на совесть. Была радость и 
гордость за то, что досрочно 
смогли пустить первый агре
гат Саяно -  Шушенской ГЭС 
и что главную роль в этом сы
грали комсомольско -  моло
дежные коллективы, самоот
верженно работавшие на ее 
пусковых объектах.

Михаилу, тогда начальнику 
штаба («Комсомольского про
жектора» стройки, вспомина
ется митинг, на котором в 
честь лучших представите
лей Всесоюзной ударной ком
сомольской стройки подняли 
флаг и было зачитано благо
дарственное письмо Леони
да Ильича Брежнева по пово
ду  досрочного пуска первого 
агрегата ГЭС.

Покоренный тысячами рук 
строителей и монтажников, 
мощный Енисей уже давал 
первую саяно -  шушенскую 
электроэнергию, а стройка не
утомимо продвигалась впе
ред, торопя время и людей.

Еще одно событие часто 
вспоминается Михаилу Дьяко
ву —  паводок 1979 года. Бу
шующая стихия подступила к 
зубчатой плотине ГЭС. Д л я  
строителей это было самое 
трудное время. Забывая об 
отдыхе, думали об одном: как 
спасти то, что сделано своими 
руками. И, возможно, когда 
прошел этот бурный паводок, 
«наломавший немало дров», 
когда Енисей наконец улегся 
в привычное русло, Михаил 
понял, как испытания сближа
ют людей, проверяют крепость 
коллектива, дружбы, а еще —  
прочность знаний и глубину 
опыта.

Если раскрыть «книгу» биог
рафии Михаила Дьякова, то 
на первых листах мы прочтем:

родился в Балахтинском райо
не, в семье рабочего. Школа, 
служба в рядах Советской А р 
мии. В 1970 году стал комму
нистом. В институте активно 
занимался общественной ра
ботой —  возглавлял комиссию 
комсомольского контроля. 
Закончил институт с отличи
ем. Первая страница трудовой 
биографии ознаменована ме
далью «За трудовую доблесть». 
Этой награды Михаил у д о 
стоен за строительство Крас
ноярской ГЭС. Почетные гра
моты, значки Ц К  В Л К С М  —  
стоит ли перечислять награды, 
ведь главное, что человек не 
ищет легких путей, любит 
свою работу и всегда стре
мится быть там, где он нужен 
более всего.

Мы листаем еще только пер
вые странички биографии, при
надлежащей одному из тех 
выпускников, которыми очень 
гордимся. Сейчас на ее пос
леднем листе всего несколь
ко елов: Саяно -  Шушенская,
весна, новые заботы.

Т. ПАЗИЙ,
зам. секретаря бюро
ВЛКСМ, член корпоста
ЭМ Ф.

О т редакции. Публикуя ма
териалы о встречах на « С и б -  
тяжмаше» и об участнике 
строительства Красноярской 
и Саяно -  Шушенской ГЭС, 
подготовленные членами кор
поста электромеханического 
факультета, редакция надеет
ся, что этой инициативе пос
ледую т и общественные кор
респонденты других факульте
тов. Ж дем  ваших зарисовок, 
репортажей, статей о работе 
выпускников нашего института, 
готовящегося к своему юби
лею.
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

—  Раньше Михаил Кириляо4 
ВИЧ ходил как бы в теорети
ках, его изобретения сулили 
миллионные прибыли, но при
были они не давали: негде 
было создавать опытные, а за
тем и серийные образцы его 
приборов. И тогда ему само
му пришлось засучив рукава 
искать выход ла производст
во...

—  Да, в этом есть опреде
ленные издержки, когда сам 
ученый погружается в текуч
ку бумажного оформления 
своего изобретения и его вне
дрения на производстве. К со
жалению, пока еще и у нас 
эта система не отлажена. О д 
нако Чмых, войдя в эту сферу 
деятельности, быстро многого 
добился. В прошлом году эф
фект от внедрения разрабо
ток этой лаборатории соста
вил более 800 тысяч рублей.

Комплексы крупных д о го 
воров на радиотехническом 
факультете выполняют также 
коллективь^, возглавляемые 
кандидатами технических на
ук Г. Я. Шайдуровым, Б. И. 
Борде, Ю . И. Кротовым, В. И. 
Юзовым. Хочется выделить 
и коллектив, возглавляемый 
кандидатом наук Анатолием 
Романовичем Поповым, кото
рый разрабатывает интеграль
ные схемы СВЧ диапазона. 
Сметная стоимость его науч
но -  исследовательской и 
опытно -  конструкторской ра
боты составляет 870 тысяч руб
лей. Эти исследования акту
альны и перспективны. Сразу 
же после регистрации темы во 
Всесоюзном научно -  техни
ческом информационном
центре в наш адрес со всей 
страны пошли запросы и про
сьбы о передаче полученных 
результатов. По завершении 
работы намечается крупное 
внедрение, во многом благо

даря прочным повседневным 
связям с конструкторским 
бюро Красноярского радио
технического завода.

Большая часть исследова
ний радиотехников скоорди
нирована различными союз
ными программами, а также 
научными программами М ин
вуза С С С Р  —  « С А П Р » ,  «Робо
ты» и координационными пла
нами отраслевых мини
стерств. Вместе с тем этап ка
чественного развития НИР на 
факультете несколько затяги
вается.

—  Вы имеете в виду откры
тие отраслевых и проблемных 
лабораторий!

—  Да, этот вопрос ставился 
не раз и на совете факуль
тета и выше, однако дело  так 
и не сдвинулось с места, не
смотря на то, что время для  
этого настало.

—  Такие лаборатории пла
нируется открыть и на дру
гих факультетах!

—  На рассмотрении в отрас
левых министерствах лежат 
предложения кафедры теоре
тических основ электротехни
ки об открытии лаборатории 
специальных электромашин и 
кафедры автомобильных д о 
рог —  об открытии лабора
тории строительства и эксплу
атации дорог и дорожных со
оружений на Севере. В Минву
зе РСФСР, Минвузе С С С Р  сей
час находятся документы на 
открытие двух проблемных 
лабораторий —  по развитию 
машиностроительной базы 
Восточной Сибири машино
строительного факультета 
и по проблемным методам 
обучения теплоэнергетическо
го факультета.

—  Следующая ступенька 
или, точнее, еще один резерв 
успешного комплексного ре
шения сложных научных проб
лем —  это межкафедральные

Масштабы поиска
научные связи. В институте 
заметна тенденция к ним. 
Расскажите об этом подроб
нее.

—  Таких связей установилось 
уже немало. Но что замечает
ся: казалось бы, близкие по 
профилю факультеты д о л ж 
ны активнее искать такие свя
зи, чем разнопрофильные, на 
деле  же выходит наоборот. 
Так, у строительного, архи
тектурно -  строительного и са- 
нитарно -  технического фа
культетов список заказчиков 
довольно узок, больше поло
вины договоров у этих фа
культетов заключено с пред
приятиями «Главкрасноярск- 
строя», однако они выполняют 
самые мелкие договора и по 
различным темам, тогда как 
могли бы вместе решать одну 
большую проблему.

В начале года было возмож
но заключение межфакуль- 
тетского договора теплоэнер
гетическим, электромехани
ческим и электроэнергетиче
ским факультетами с «Крас- 
энерго» по развитию Красно
ярской энергосистемы. При 
реализации этого предлож е
ния уровень интеграции НИР 
был бь1 даже выше, чем в Л е 
нинградском политехническом. 
Однако возможность оста
лась нереализованной. На 
Красноярском алюминиевом 
заводе интересные исследова
ния ведут сразу четыре ка
федры: электрификации про
мышленных предприятий, ра
диотехнических систем, тео
ретической и общей тепло
техники и вычислительной 
техники.

По теме «Комплексное ис
пользование промышленного

потенциала углей Сибири», и 
в первую очередь Канско -  
Ачинского бассейна, ведут 
исследования сразу шесть ка
ф е д р  —  электроэнергетиче
ского, электромеханического, 
теплоэнергетического, сани- 
тарно -  технического и строи
тельного факультетов. Тема
ми их исследований охвачены 
вопросы сжигания канско -  
ачинских углей, вопросы на
дежности, автоматизации и
оптимизации работы энерго
систем, теплоснабжения г.
Красноярска и использования 
отходов сжигания канско-ачин- 
ских углей в производстве 
строительных материалов. По 
этой программе уже два.года 
функционирует внутриинсти- 
тутский совет, который уста
новил тесные'контакты с го
ловным советом по этой про
грамме в Л П И . Хороших при
меров можно привести нема
ло.

—  Давайте дополним нашу 
беседу другим. На Всесоюз
ном совещании работников 
высшей школы в Москве гово
рилось о том, что для даль
нейшего улучшения использо
вания научного потенциала ву
зов необходимо в первую 
очередь совершенствовать ор
ганизацию и планирование 
исследований...

—  1980 год —  это не только 
завершающий год десятой пя
тилетки, но и период разра
ботки перспективных и теку
щих планов на следующую 
пятилетку. Научно -  исследо
вательский сектор уже за
просил предложения кафедр 
по научной тематике на 1981 —  
1985 годы и перспективам раз
вития связей с ведущими

предприятиями края. Ставит
ся задача поднять уровень 
координации научных исследо
ваний в одиннадцатой пятилет
ке на более высокую ступень. 
Решение поставленной зада
чи планируется осуществлять 
двумя независимыми путями. 
Первый путь, принятый на 
парткоме института, —  это за
ключение комплексных д ого
воров о содружестве и гене
ральных хозяйственных до го 
воров с производственным 
объединением «Искра» —  ра
диотехническим факульте
том, с «Красэнерго» —  фа
культетами энергетического 
профиля и с «Главкрасноярск- 
строем» —  факультетами 
строительного профиля.

Второй путь, болеё ради
кальный —  это формирование 
в перспективе единой обще
институтской научно -  техни
ческой программы, которая 
могла бы быть оформлена как 
самостоятельная научная про
грамма в Минвузе РСФ СР 
или вошла бы самостоятель
ным блоком в уже имеющие
ся программы.

— И последнее. На совеща
нии, как мы знаем, было еще 
раз подчеркнуто требование, 
что уже в вузе студент до л
жен выйти на передний край 
науки и техники, знал не пона
слышке о их проблемах, уча
ствовал в их решении, наши 
выпускники должны 'быть обу
чены так, чтобы могли актив
но использовать в своей рабо
те вычислительную технику. 
Так что наука в институте и 
учебный процесс должны ид
ти рука об руку, быть союзни
ками.

—  Только так. Сама атмос
фера творчества, исследова
тельского п ^ с к а  должна вос
питывать и в большой мере га
рантировать высокую квали
фикацию инженеров.

В. СЕКЕРИНА.

В  помощь ПОСТУПАЮЩИМ
Н А  СН И М К Е: у студентов группы М16-1 1идет лаборатор

ная работа по основам автоматики и автомати1заци!И проиэвод- 
ственньвх процессов. Занятие ведет ассистент кафедры 
технологии машиностроения О. П. Конных.

Ф о то  Е. Ванслава.

СТР АНИ ЦА
ТРЕТЬЯ Представляем

Чтобы научить
машину работать

познай ДУШУ МЕТАЛЛА
Если анализировать техноло

гию изготовления таких сов
ременных машин, как автомо
биль, самолет, комбайн, мож
но сказать, что более 70 про
центов всех деталей изготов
ляются по технологическим 
процессам, разработанным 
специалистами гю машинам и 
технологии обработки метал
лов давлением. В названии 
специальности стоит слово 
«машинам», это значит, что на
ши специалисты могут конст
руировать мощные прессы, 
прокатные станы и другие 
машины и механизмы для  об
работки металлов давлением.

Основные задачи всех тех
нических процессов обработ
ки металлов давлением —  оп
тимальные размеры, опреде
ленные физико -  механиче
ские свойства и придание ме
таллу требуемой формь:. Д л я  
того, чтобы овладеть таинст
вом обработки металлов дав

лением, кроме фундаменталь
ных и ..общеинженерных дис
циплин, студенты изучают тео
рию обработки металлов дав
лением. Она развивается в 
трех направлениях: механике -  
математическом, физическом 
и физико -  химическом.

Советские ученые достигли 
больших успехов в развитии 
теории обработки металлов 
давлением. Наряду с 'те о р е ти 
ческими исследованиями про
ведены большие эксперимен
тальные работы по уточнению 
расчетов усилий и деформа
ций, что позволило тесно увя
зать теорию с практикой обра
ботки металлов давлением.

По окончании института спе
циалисты по машинам и об
работке металлов давлением 
направляются на работу на 
крупнейшие предприятия ав
томобильной, станкоинстру
ментальной, энергетической 
промышленности, в научно

исследовательские и проектно
конструкторские институты.

В связи с быстрыми темпа
ми развития машиностроения 
в нашем крае большинство вы
пускников направляется на 
заводы —  тяжелых экскавато
ров, «Абаканвагонмаш», ав
томобильных прицепов, « С и б 
тяжмаш», Назаровский «С е л ь -  
хозмаш», Боготольский инст
рументальный и другие. На
ши выпускники уже работают 
на этих предприятиях веду
щими технологами, инжене
рами, конструкторами, на
чальниками цехов и отделов.

Выпускников специальности 
«машины и технология обра
ботки металлов давлением» 
ждет большая перспектива ин
женерного и научного твор
чества.

Р. МЕРКЕР, 
доцент, зав. кафедрой ли

тейного производства и обра
ботки металлов давлением.

Многих молодых людей при
влекает техника. В эпоху науч
но-технической революции 
это не удивительно. Но ка
кую из технических специаль
ностей выбрать? Кафедра тех
нологии машиностроения при
глашает молодежь освоить ма
шиностроение —  одну из са
мых многообразных и , инте
реснейших отраслей промыш
ленности.

Здесь вы встретите станки- 
гиганты, имеющие рабочие 
столы площадью с большую 
театральную сцену и приво
димые двигателями мощно
стью в сотни киловатт, и стан
ки-малютки, всю сменную вы
работку которых можно поме
стить в наперстке. Душой и ос
новой металлорежущих стан
ков раньше была механика, 
а теперь, при создании новых 
станков, не обойтись без 
электрофизики, электрохимии, 
электроники, гидравлики, мет
рологии, теории автоматиче
ского регулирования. Надо 
знать экономику, кибернети
ку и даже, как это ни странно, 
аэродинамику. Конечно, стан
ки не летают, но зато созда
ны шпиндели на газовых под
шипниках, вращающие ш лифо
вальный круг со скоростью 400 
тысяч оборотов в минуту.

Технологи -  машиностроите
ли разрабатывают новые ав
томатизированные методы 
производства с применением 
станков с программным управ
лением и управляемые ЭВМ. 
Станки оснащаются адаптив
ными, самонастраивающими
ся устройствами. Рабочему -  
оператору скоро не надо бу
дет ставить и снимать обраба
тываемые детали. Это сдела
ет современный промышлен
ный робот с программным

управлением. Рабочий из опе
ратора превратится в налад
чика автоматизированного уча
стка. Роботы смогут обслужи
вать несколько станков, пере
мещаясь по цеху.

Машиностроительные за
воды будущего также изме
нят свое лицо, и их цехи ста
нут совсем иными. Ведь они 
будут рассчитаны на примене
ние роботов, которым не нуж
ны высокие потолки, воздух и 
со>л.нце. Станки можно будет 
располагать д р у г  над д р у 
гом в вертикальной плоско
сти. Вот какие сложные взаи
мосвязи и неожиданности 
ж дут в недалеком будущем 
инженера -  технолога маши
ностроительного производст
ва.

Организация производства 
различных машин в основных 
механических и сборочных це
хах заводов —  де ло  инжене
ров —  специалистов по техно
логии машиностроения, метал
лорежущим станкам и инст
рументам. Они могут также 
работать в отделе главного' 
технолога, который разраба
тывает и внедряет техноло
гические процессы, а тактйе 
проектирует оснастку и руко
водит ее изготовлением.

Специальность нашей ка
федры чрезвычайно широка. 
Государственная комиссия по 
распределению направляет 
молодых специалистов на 
машиностроительные заводы 
различных отраслей народно
го хозяйства, производящих 
станки, автомобили, самоле
ты и другие сложные машины 
и механизмы.

Э. ПЕТРОВСКИЙ,
доцент кафедры техноло
гии машиностроения.



/̂ {гае^ой
сл^ ссо

Звон гитар и яркие плака
ты в коридорах, стройотрядов
ские формы на веселых дев
чатах и парнях —  таковы ат
рибуты краевого слета студен
ческих строительных отря
дов, который проходил в 
минувшую субботу во Д в о р 
це культуры комбайнового 
завода. На слете присутство
вали представители партий

ных и комсомольских органов, 
ветераны студенческого дви
жения в Красноярье, послан
цы лучших С С О  края, руково
дители предприятий, которые 
ежегодно принимают летом 
студентов.

С лет  открыл командир крае
вого штаба С С О  М. А. Моча- 
лов. В своем выступлении он 
отметил большое значение д е 
ятельности С С О  на просторах 
Красноярского края, от Диксо
на до  Саян, назвал итоговые 
цифры прошлого трудового 
семестра; численность крае
вого С С О  —  12316 бойцов, 
освоено 32,3 миллиона руб
лей капитальных вложений. 
Командир отметил лучшие от
ряды края, среди них С С О  на
шего института —  «Чайка», 
«Надеж да», «С о к о л» ,  «Роман
тик».

Участники слета обсудили 
итоги прошлого года, подели
лись опытом работы, намети
ли задачи на предстоящее л е 
то. С  особым вниманием они 
прослушали выступления пер
вого секретаря крайкома 
В Л К С М  В. В. Куимова, зам. на
чальника Красноярскгэсстроя
В. Д . Качусова и участницы 
второго Всесоюзного слета 
С С О  С. Бахаревой. Важней
шими строительными участка
ми, где требуется приложение 
труда и знаний молодых, как и 
в прошлом году, являются Са
яно -  Шушенская ГЭС, КАТЭК, 
Красноярский завод тяжелых 
экскаваторов и ряд  других. На 
слете принято обращение ко 
всей учащейся молодежи 
края —  ударно трудиться на 
стройках Красноярья, победа
ми на всех фронтах ознамено
вать год юбилея В. И. Лени-

Л. МАЙСКАЯ.

Группа соревнуется...
в конце февраля на радио

техническом факультете сос
тоялось собрание комсомоль
ского актива. Основным вопро
сом повестки дня стояла успе
ваемость.

В социалистическом сорев
новании наш факультет зани
мает одно из призовых мест. 
По успеваемости же —  толь
ко седьмое. А  ведь это основ
ная оценка деятельности 
студентов. В докладе члена 
бюро ВЛКСМ, председателя 
УВК Ю. Богданова только 
сухие цифры. А  что сделало 
бюро ВЛКСМ, чтобы вывести 
нфакультет вперед? На этот 
вопрос председатель УВК от
вета не дал, однако выразил 
свое возмущение по поводу 
того, что студенты и даже 
члены УВК групп его как пред
седателя УВК не знают. Но, 
тов. Богданов, если сидеть 
сложа руки и изредка под
считывать результаты учебного 
процесса, ждать, когда дво
ечники сами придут д ля  того, 
чтобы их наказали, то вряд 
ли на факультете успевае
мость повысится.

Комсомольцы, выступившие 
в прениях, предложили пре
дъявлять жесткие требования 
к студентам, начиная с первого 
курса, создать обстановку не
терпимости к двоечникам, 
случайным людям.

—  Что греха таить, есть у 
нас студенты,—  отмечали ак
тивисты, —  которые учатся в 
■институте, лишь бы диплом 
иметь, а какой —  все равно. 
ОтсЮ1Да и их отношение к 
знаниям. Поэтому их нужно 
просто исключать...

После этих слов аудитория 
снживилась. Еще бы! Кого из 
треугольников групп ■не вол
нует отношение к неуспеваю

К луб к ои сом ол ьек и х проблем

щим. Ве|Дь на каждом комсо
мольском собрании поднима
ется вопрос об успеваемости, 
«прорабатывают» задолжников. 
Собравшиеся внимательно про
слушали выступления декана
В. А. Глинчикова, секретаря 
парторганизации В. ■В. Воло
шенко.

—  Отчислить недолго,— oit-  
мечали они.—  Надо смотреть, 
кто этот двоечник. Может 
получиться так, что мы отчис
лим  студента, а он по ряду 
причин не мог учиться лучше. 
Надо тщательно разбираться 
с каждым неуспевающим. И 
в этом большая ответствен
ность ложится на npiynny, ее 
актив. В узком кругу студен
тов лучше знают друг друга, 
возможности каждого. В груп
пе должен быть такой климат, 
чтобы задолжникам было 
стыдно за сво^и «неуды».

Основная причина низкой 
успеваемости —  низкая y4ei6- 
ная дисциплина. Неуспевающим 
чаще всего оказьтается тот, 
кто пропускал занятия. И вот 
тут есть над чем поработать 
и бюро ВЛКСМ, и коллективам 
групп. Мы явно порой недо
оцениваем роль социалисти
ческого со>ревно{вания, не ис
пользуем (передовой о^пыт 
■комсомольоких групп. Напри^ 
мер, группа Р38-1 (разбилась 
на четыре бригады, которые 
соревнуются. По мнению чле
на УВК группы, это способст
вовало тому, что зимнюю 
сессию группа завершила уже 
лучше, чем прошлую.

Или группа Р57-4 —  победи

тельница социалистическо г о 
соревнования среди групп 
третьего курса института. П о 
сещаемость занятий в этом 

1кол1лект(иве хорошая, успева
емость стопроцентная. И что 
показательно —  80 про.центов 
состава занимаются научно-ис
следовательской работой, уме
ют сочетать учебу с общест- 

>венной деятельностью. Почему 
бы другим у них не поучить- 

,ся?
Социалистическое соревно

вание между группами прово
дится и в масштабе института, 
и в рамках факультета, а вот 
на соревнование ib самой 
группе внимания обращают 
еще мало. М еж ду тем заин
тересованность группы в со
ревновании складывается из 
заинтересованности каждого 
студента. И тут важно пока
зать стимул. Стать победите
лем социалистического сорев
нования в институте у каждой 
группы, по правде сказать, 
liiaiHCOB мало, на факультетах 
же соревнование сводится за
частую лишь к формальному 
подведению итогов. Кто это 
будет оспаривать? А  что если 
для  лучшей группы каждого 
факультета организовать, нап
ример, экскурсию по ленин
ским местам или на Краснояр
скую ГЭС? Такое поощрение 
еще больше повысит заинте
ресованность студентов в со
ревновании, б уде т  способст
вовать укреплению коллекти
вов, повышению успеваемости.

В. ГОРЯЙНОВ, 
студент 4-го курса, 

член корпоста РТФ.

механический факультет

Профессия—одна 
из древнейших

в соответствии с основными 
направлениями развития на
родного хозяйства дальнейшее 
развитие получат автомобиль
ная промышленность, трактор
ное и сельскохозяйственное 
машиностроение, производст
во дорож но -  строительных 
машин. Наиболее металлоем
кие отрасли машиностроения 
сохранят за собой ведущую 
р о ль  и б,удут развиваться опе
режающими темпами. Литей
ное производство страны —  
это мощная, оснащенная сов
ременной техникой база вы
сокоразвитого машинострое

ния.

Сложившееся размещение 
производительных сил на тер
ритории страны вызвало необ
ходимость более высоких 
темпов развития литейного 
производства в районах Сиби
ри, Средней Азии и Казахста
на. В Красноярском крае, на
пример, интенсивно ведется 
строительство новых литей
ных цехов на заводе автомо
бильных прицепов, Назаров- 
ского завода сельскохозяйст
венного машиностроения и 
Абаканского вагонострои
тельного. Началось возведение 
крупнейшего завода тяже
лых экскаваторов в Красно
ярске —  литейная промышлен
ность края в будущей пяти
летке получит еще один завод- 
гигант.

Научно -  исследовательские 
институты различных отрас
лей машиностроения решают 
актуальные проблемы совер
шенствования литейных це
хов. Большое число специали
стов ведет исследования на 
кафедрах литейного производ
ства многих высших учебных

заведении, а также в научно- 
исследовательских лаборато
риях литейного производства, 
действующих на многих круп
ных машиностроительных за
водах. То есть исследования
ми в этой области занимается 
многотысячная армия специа
листов. В том числе —  и сот
рудники нашей кафедры.

Все возрастающие требова
ния к качеству литья и непре
рывная автоматизация тех
нологических процессов тре
буют и качественной подготов
ки инженера -  литейщика. 
Кроме общетехнических дис
циплин, будущие инженеры -  
литейщики изучают в институ
те специальные дисциплины, 
касающиеся технологических 
процессов изготовления отли
вок, проектирования новых 
высокопроизводительных ма
шин литейного производства и 
автоматизации литейных про
цессов. Производственная
практика будущих специали
стов проходит на заводах с 
передовой литейной техноло
гией, где многие технологиче
ские процессы изготовления 
отливок базируются на исполь
зовании ЭВМ и роботов. После 
окончания института инжене
ры -  литейщики направляются 
на работу на крупнейшие за
воды нашей страны, в научно- 
исследовательские и проект- 
но -  конструкторские, институ
ты, где их ждет увлекательная 
и очень нужная работа.

Н. ГРИШНОВ, 
доцент кафедры машин и 
технологии литейного произ
водства.

Развитие современного ма
шиностроения и техники в це
лом немыслимо без примене
ния сварки. Где бы вы ни бы
ли; дома, на улице, на произ
водстве —  везде можно уви
деть детали, изготовленные 
при помощи сварки. Сварка 
сегодня —  один из ведущих 
технологических процессов 
современной промышленно
сти, его развитием и совер
шенствованием во многом оп
ределяется уровень техноло
гии в машиностроении, строи
тельстве и других отраслях 
народного хозяйства. Свароч
ная наука и техника позволяют 
надежно соединять детали 
практически любых размеров 
и конфигураций — ■ от деталей 
мельчайших электронныз^ при
боров д о  гигантских частей 
машин и сооружений.

Трудно представить себе, 
что свариваются даже такие 
мелкие детаяи, которые мож
но рассмотреть только под 
микроскопом. С  другой сто
роны, при помощи электро- 
шлакового способа сварива
ют огромные станины разме
ром с трехэтажный дом. П ри
мечательно, что свариваются 
практически все сплавы. Бо
ле в  того, можно сварить ме
талл с керамикой, стеклом и 
т. д. Однако д ля  каждого слу
чая сварки используется свой, 
наиболее рациональный спо
соб.

Традиционный способ свар
ки —  плавление, где соедине
ния образуются за счет мест
ного расплавления соединяе
мых кромок высококонцент
рированным источником, на
пример, высокоамперной
электрической дугой, световы
ми, электронными или ла
зерными лучами. Вспомните 
научно -  фантастическую по
весть «Гиперболоид инжене
ра Гарина», в которой изобре
тенный Гариным невидимый 
луч поражал предметы на 
большом расстоянии. Сегодня 
это реальность —  невидимый 
лазерный луч сваривает д е 

тали на расстоянии 0,5— 2 мет
ров. Более того, при помощи 
этого же луча «сваривается» 
пораженная болезнью ткань 
человеческого глаза. Если уж 
говорить о сварке в медици
не, ка^^алось бы, весьма дале
кой от машиностроения, то ин
тересно отметить, что при по
мощи ультразвуковой сварки 
успешно соединяют биологи
ческие ткани человека, на
пример, кости, кровеносные 
сосуды и т. д. Сварка под 
флюсом сыграла исключи
тельно важную роль в годы 
Великой Отечественной вой
ны, когда потребовалось в 
сжатые сроки организовать 
выпуск военной техники и 
вооружения, сооружать дом 
ны, строить мосты, военные 
суда, танки.

Загадки 
сварного
шва

Большинство молодых л ю 
дей знакомы только с ручной 
сваркой, которая чаще всего 
используется в строительстве 
при монтаже блоков домов, 
при ремонте промышленных 
объектов. М е ж ду  тем объем 
этого способа сварки состав
ляет не более 10— 20 процен
тов от всего объема свароч
ных работ. На машинострои
тельных предприятиях 60— 80 
процентов сварочных работ 
выполняют полуавтоматы в 
среде защитного газа и авто
маты под слоем флюса. С у 
ществует множество автомати
ческих линий по сварке кузо
вов автомобилей, технологи
ческой оснастки и других 
сложных узлов с использова
нием роботов. Высокопроизво
дительная плазменная резка

металлов толщиною 100 и бо
лее миллиметров —  обычное 
явление в нашей промышлен
ности.

Сварка может производить
ся не только в земных усло
виях, но и в космосе, под во
дой, в среде инертных газов.

В технике широко использу
ются также холодная сварка 
пластичных металлов, сварка 
трением, диффузионная свар
ка в вакууме и другие специ
альные способы. По существу 
это стерильные способы свар
ки. При их применении при
косновение даже чистой руки 
к свариваемой детали резко 
снижает свариваемость сопря
гаемых деталей.

Поле деятельности б у д у 
щих инженеров по о борудо
ванию и технологии сварочно
го производства очень велико. 
Чаще всего в их задачу ' вхо
д ит  разработка совершенной 
технологии и технологической 
оснастки д ля  сварки того или 
иного узла в целях обеспече
ния комплексной механиза
ции и автоматизации всего 
технологического процесса. 
Инженер -  сварщик помимо 
своей специальности должен 
хорошо знать и электротехни
ку, и промышленную электро
нику, так как современное 
сварочное оборудование под 
час очень сложно, и его про
должают совершенствовать в 
связи с новыми задачами.

Специальность инженера -  
сварщика —  универсальная, с 
нею можно найти интересную 
работу и применить свои зна
ния практически в любой от
расли народного хозяйства, 
будь то машиностроение или 
судостроение, самолете- или 
ракетостроение, станкострое
ние, сельскохозяйственное и 
транспортное машинострое
ние, на строительстве тепло
вых, атомных и гидроэлект
ростанций, при сооружении 
доменных печей, газо- и неф
тепроводов, резервуаров,
мостов и каркасов промыш
ленных зданий и сооружений.

А. РУКОСУЕВ,
доцент, зав. кафедрой обо
рудования и технологии сва
рочного производства.



л. и. Брежнев в одном из своих выступлений п о д 
черкивал, что «Ленин до р о г нам не только потому, 
что он —  знамя нашей революции, основатель на
шей партии, строитель первого в мире социалисти
ческого государства. Он нам дорог и близок еще и 
потому — и, может быть, особенно потому, что его 
острый творческий ум и непобедимая логика, глуби
на анализа и смелость выводов и действий, его неук
ротимая страстность революционера и вместе с 
тем величайшая человечность, простота и чуткость 
—  все зто было и будет для  нас ориентиром в жиз
ни, бесценной опорой и помощью в сегодняшних 
делах».

Будучи великим революционером, В. И. Ленин не 
был аскетом, отрешенным от простой жизни. Круп
ская писала в своих воспоминаниях: « О  Владимире 
Ильиче очень много пишут теперь. В этих воспо
минаниях Владимира Ильича часто изображают ка
ким-то аскетом, добродетельным филистером-се- 
мьянином. Как-то искажается его образ. Не такой он 
был. О н  был человеком, которому ничто человече
ское не чуждо. Лю бил он жизнь во всей ее много
гранности, жадно впитывал ее в себя». О б  этом же 
пишет и другой революционер-большевик, хорошо 
знавший Ленина, В. А. Карпинский: «Одева лся Вла
димир Ильич просто... Предпочитал простую здо 
ровую пищу... Не курил... Лю бил физический труд... 
Владимир Ильич лю бил шутить, посмеяться, он за
разительно смеялся, любил послушать хорошую 
музыку, спеть хором песню, играл в шахматы, ез
дил  на велосипеде, катался на коньках, ходил в го
ры, ловил рыбу, охотился, занимался физкульту
рой...»

Нравственные качества В. И. Ленина формирова
лись в семье. Далеко не случайно, что все дети се
мьи Ульяновых пошли в революцию: Александр,
Анна, Ольга, Дмитрий, Мария. В этом огромную 
роль сыграли их родители —  Илья Николаевич и 
Мария Александровна Ульяновы.

В детские и юношеские годы у Владимира И ль
ича формируется одна из основных черт его ха
рактера, так поражавшая современников —  целеуст
ремленность. Интересен, например, такой факт, с 
первого взгляда и не очень значительный, но вме
сте с тем очень характерный^ Близко знавшие Вла
димира Ильича люди вспоминают, что Ленину были 
свойственны различные увлечения: музыкой, шах
матами, спортом, охотой и т. д. Но если эти увлече
ния начинали мешать его основной цели, он без ко
лебания отказывался от них. Так, например, было с 
шахматами. Ленин был очень хорошим шахмати
стом, мог играть вслепую, не глядя на доску. В мо
лодости он играл с известными шахматистами, в ча
стности, с А. Н. Хардиным (его Чигорин считал о д 
ним из лучших шахматистов) и выигрывал у них. 
Ему пророчили большое шахматное будущее. 
Серьезно занимался он шахматами и в Шушен
ском, играя по переписке с другими ссыльными 
марксистами, настолько увлекаясь, что, как вспоми
нает Крупская, даже во сне вскрикивал; «Если он ко
нем сюда, то я турой туда!»  Однако по возвраще
нии из Шушенского он бросил всерьез заниматься 
шахматами. Своему брату Дмитрию он объяснил 
это тем, что шахматы чересчур захватывают и меша
ют заниматься работой. Интересно, что таким же 
было отношение Владимира Ильича и к музыке, те
атру. О н  очень любил музыку, сам часто пел песни, 
однако, как вспоминают его близкие, в последние 
годы он редко посещал концерты, оперу и т. д. О б ъ 
ясняя это, Дмитрий Ильич Ульянов писал; «.. .имен
но здесь его целеустремленность достигла крайних 
пределов, внимание целиком было сосредоточено 
на одном деле, отвлечь или ослабить его было не
льзя».

Эта черта ленинского характера —  целеустрем
ленность —  тесно связана с другой важной чертой 
Ленина —  принципиальностью. Как уже говорилось 
выше, интересы революции всегда были у него на 
первом месте. Сам В. И. Ленин, выступая на II! съез
де  комсомола, подчеркивал; «Наша нравственность 
выводится из интересов классовой борьбы пролета
риата». С  этих позиций Ленин относился к тем или 
иным событиям, людям, товарищам по работе. 
Многие современники Ленина, хорошо знавшие его, 
вспоминают, что как бы хорошо ни относился В. И. 
Ленин к человеку, если интересы дела требовали, 
он порывал с ним. Крупская писала, что Ленин 
страстно лю бил людей. Очень высоко он ценил, 
например, Г. В. Плеханова, который сыграл большую 
роль в формировании м олодого Ленина как марк
систа. Вот почему, по словам Крупской, всякое са
мое незначительное расхождение с Плехановым он 
переживал крайне болезненно. Очень тяжело пере
нес раскол после второго съезда, хотя и после это
го с большим уважением относился к Плеханову и 
впоследствии с радостью узнал о словах, произне
сенных Г. В. Плехановым; «Н е  хочу умереть оппортуг 
нистом». Крупская отмечала: «Ему чужда была вся
кая мелочность, мелкая зависть, злоба, мститель-, 
ность, тщеславие. Ленин боролся, резко ставил 
вопросы, но никогда он не вносил в споры ничего 
личного, подходил к вопросам с точки зрения дела, 
и потому товарищи обычно не обижались на его 
резкость. О н  умел очень чутко подходить к людям, 
раскрывать в них то хорошее, те черты и качества, 
которые можно поставить на службу общему делу... 
О н  ни с кем не хитрил, не дипломатничал, не вти^ 
рал никому очки, и лю ди чувствовали его искрен
ность, прямоту...» Известно, что Ленин в свое время 
хорошо относился и к Ю . Мартову, В. Засулич, П. 
Аксельроду. Но  эта привязанность не помешала ему 
порвать с ними и повести решительную борьбу с 
меньшевизмом, ликвидаторством и другими оппор
тунистическими направлениями в революционном 
движении.

Важнейшим нравственным качеством В. И. Лени
на являлась большая любовь к народу, к рабечему 
классу. В работе «Детская болезнь «левизны» в 
коммунизме» он не случайно подчеркивал, что сила 
партии зависит от тесной связи ее с рабочим клас
сом, с массами. Сам Владимир Ильич показывал за

мечательный пример тесной связи руководителя и 
вождя с народом. Встречи и беседы с рабочими, 
крестьянами, интеллигенцией, многочисленные" 'вы
ступления на собраниях, конференциях, митингах, 
съездах, постоянная переписка с многими людьми 
—  все это тесно связывало Владимира Ильича с ши
рокими трудящимися массами. После революции, 
как вспоминает В. Д . Бонч-Бруевич, В. И. Ленин, не
смотря на огромное количество дел, беседовал со 
всеми приезжавшими к нему рабочими и крестьяна
ми.

Однажды, когда В. Д .  Бонч-Бруевич, как управля
ющий делами Совнаркома, попытался ограничить ко
личество посетителей, Владимир Ильич заявил ему, 
что мы Советскую власть установили для того, что
бы рабочие и крестьяне могли всегда свободно 
приходить к любому члену правительства, к любому 
народному комиссару.

Крестьянин Чернов, не раз бывавший у Ленина, в 
своих воспоминаниях писал: «Чем велик Ленин? А 
вот чем. Он не меня слушал —  все крестьянство—  
и через меня учел всю сложность обстановки на ни
зах».

предоставить слово всем записавшимся. Об зтом 
сообщили Ленину, но он в третий раз и не только 
запиской, +НО и по телефону потребовал от предсе
дательствующего в это время Петровского прекра
тить хвалебный словесный поток и продолжить об
суждение очередных вопросов съезда. Прения были 
прекращены...». 23 апреля в зале Московского ко
митета состоялся вечер партактива, посвященный 
этой дате. После долгих уговоров Надежда Констан
тиновна согласилась привести на этот вечер Ленина. 
Был р я д  ярких выступлений Горького и других. Но 
Ленина не было. После перерыва в зале появился 
Владимир Ильич и Надежда Константиновна, их 
встретили долгими аплодисментами, и Ленин, улыба
ясь, сказал: «Товарищи, я прежде всего должен по
благодарить вас за две вещи; во-первых, за те 
приветствия, которые сегодня по-моему адресу бы
ли направлены, во-вторых, еще больше за то, что 
меня избавили от выслушивания юбилейных речей». 
Владимир Ильич передал по рядам карикатуру, зло 
высмеивающую юбилейные празднества, сказав, 
что это удивительно хброшая карикатура.

Во многих воспоминаниях, вышедших у нас о
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Эта черта ярко проявлялась и в период дореволю 
ционной деятельности В. И. ЛенйнаТ'Мария Ильи
нична Ульянова вспоминала: « О н  всегда настаи
вал, чтобы в «И скру»  и другие нелегальные газеты 
как можно больше писали рабочие, писали реши
тельно обо всем, писали о будничной жизни своей, 
интересах и работе». Она же вспоминает: «В. И. Л е 
нин прислушивался к разговорам в трамваях, заво
дил разговоры с простыми людьми на прогулках, 
так как считал, что партия должна хорошо знать 
повседневную жизнь трудящихся, их нужды, запро
сы. После покушения на Ленина товарищи охраняли 
его и противились, когда он ходил по улицам М оск
вы, боясь за него, но эта охрана сильно тяготила его 
и он нередко незаметно скрывался от нее, чтобы 
походить по улицам, поближе посмотреть на жизнь».

Многих из тех, кому пришлось встречаться с
В. И. Лениным, поражала прежде всего простота, 
приветливость, внимание и глубокое уважение, с ко
торыми Владимир Ильич относился к людям и тем 
делам, с которыми они приходили к Ленину. Он ни
когда не кичился и не пользовался своим служеб
ным положением. И это проявлялось даже в мело
чах. Петроградский рабочий Иванов вспоминает, что 
в 1921 г. ему пришлось отвозить оружие в Кремль, 
где в тот период жил Владимир Ильич, где работа
ло Советское правительство. После того, как все д е 
ла были закончены, зашел в парикмахерскую. И 
вдруг в парикмахерскую вошел Владимир Ильич; 
он поздоровался, вынул из кармана журнал и стал 
читать. Когда кресло освободилось, Ленин отказал
ся занять его вне очереди, сказав: «Мы  должны
соблюдать очередь и порядок. Законы сами соз
даем».

Среди многих прекрасных человеческих качеств 
Ленина особо выделяется такая черта характера, как 
скромность. Мария Ильинична Ульянова писала об 
этой черте: «Владимир Ильич прекрасно знал себе 
цену и понимал свое значение, и простота и скром
ность, отличавшие его, были не признаком недо
оценки им этого значения и не преуменьшением 
своей роли, а проявлением подлинно высокой, ге
ниальной культуры». Образец скромности, кото
рый являет жизнь В. И. Ленина, имеет не только чи
сто нравственное, но и большое политическое зна
чение. Наиболее ярко это проявляется в отношении 
Ленина к культу личности.

В. Д .  Бонч-Бруевич вспоминает, что Владимир 
Ильич был глубоко огорчен, когда после выздоров
ления от ранения в 1918 го ду  прочитал в газетах 
статьи, восхваляющие и возвеличивающие его лич
ность. «Я считаю, —  говорил он, —  крайне вредным 
это совершенно немарксистское выпячивание лич
ности». И Владимир Ильич предлож ил Бонч-Бруевичу, 
Ольминскому и Лепешинскому ббъездить редакции 
газет и предложить прекратить печатание материа
лов, восхваляющих его личность. Очень характер
но и поведение В. И. Ленина в свой 50-летний юби
лей. О ди н  из старых большевиков П. Заславский 
так писал об этом; «В апреле 1920 года работал IX 
съезд партии. На заключительном заседании 5 ап
реля председатель заявил; «Приближается 50-ле- 
тие со дня рождения Владимира Ильича. По просьбе 
делегатов мы решили сегодняшнее заседание по
святить этой дате». Начались выступления. Слово по
лучили Ярославский, Кон, Калинин. Товарищи гово
рили о Ленине как основателе и руководителе Ком
мунистической партии и Советского государства, 
подчеркивали замечательные черты его характера: 
исключительную скромность, обаятельную просто
ту, сердечную чуткость. Ленина в это дремя на 
съезде не было, он работал в своем кабинете. Но 
как только ему стало известно, что на съез
де началось его чествование, он сразу же послал 
записку в президиум с просьбой немедленно это 
прекратить. Получив через некоторое время вто
рую записку от Ленина, президиум счел необходи
мым довести требование Владимира Ильича до  све
дения делегатов. Съезд, однако, настойчиво просил

Ленине, нередко подмечается и еще одна сущест
венная черта ленинского характера; стойкость и 
личное мужество.

В. Д .  Бонч-Бруевич очень ярко описывает мужест
во и стойкость Ленина в период ранения его эсер
кой Каплан. Сразу же после ранения шофер Ленина 
Гиль привез Владимира Ильича в Кремль. И, 
несмотря на то, что он был ранен тремя пулями, 
причем две раны были серьезньге, Ленин сам вышел 
из машиньг и поднялся в свою квартиру, где ему 
стали оказывать помощь. Бонч-Бруевич пишет; « Х у 
денькое, обнаженное тело Владимира Ильича, бес
помощно распластавшееся на кровати, —  он лежал 
навзничь, чуть прикрытый, —  склоненная немного 
набок голова, смертельно бледное, скорбное лицо, 
капли крупного пота, выступившие на лбу,—  все это 
было ужасно, так безмерно больно. Он лежал тихо, 
спокойно, и из его уст не выходило ни одного зву
ка, хотя всем было ясно, сколь тяжки и ужасны его 
страдания. Только иногда открывались глаза и его 
ясный, светлый взор, подернутый теперь поволо
кой, встречаясь с нами, говорил нам о том, сколь 
непомерны его мучения. Дыхание становилось тя
желым, прерывистым. Левая плевра наполнилась 
кровью... Сказал кто-то из докторов. Он чуть-чуть 
кашлянул и алая кровь тихой струйкой залила его 
лицо и шею... Почти безжизненное тело его при
крыли белой простыней».

В. И. Ленин был на волосок от смерти. О н  поте
рял много крови, временами у него пропадал пульс, 
несколько сместилось сердце, угрожало заражение 
крови. Сам Владимир Ильич проявил исключитель
ную выдержку, успокаивал близких, товарищей и 
врачей, говоря с улыбкой: ничего, ничего, со всяким 
революционером это может случиться. Несмотря на 
столь тяжелое ранение, Ленин уже через неделю 
(покушение было 30 августа 1918 года) посылает на 
фронта письма с указаниями по военным вопросам,
16 сентября принимает участие в заседании ЦК, а 17 
сентября председательствует на заседании Совнар
кома. О н  продолжает по-прежнему много рабо
тать. Крупская вспоминает, что Владимир Ильич не- _ 
редко спал 3— 4— 5 часов в сутки. Огромная работа, 
постоянное напряжение, последствия тяжелого ра
нения сказались на здоровье Ленина, и в конце 
1921 года обнаруживаются первые симптомы серьез
ного заболевания. Однако Ленин продолжает ра
ботать, проводит в марте 1922 года XI съезд РКП(б).
26 мая 1922 года произошло первое кровоизлияние 
в мозг. За лето наступило улучшение, и Ленин 6 ок
тября вновь приступает к работе. Уншлихт, видев
ший Ленина в этот период, так описывает эту, встре
чу; «.. .Очень изменился Ильич. Похудел, пожелтел. 
Помню его слова, сказанные мне на прощание: 
«Физически чувствую себя хорошо, но нет уже 
прежней свежести мысли».

Несмотря на некоторое улучшение в последую
щие месяцы, 21 января 1924 года в 6 часов 50 минут 
Ленина не стало. Первый нарком здравоохранения 
Н. А. Семашко писал: «Посмертный диагноз гла
сил: склероз от чрезмерного напряжения. Характер
но, что значительного склероза не было найдено ни 
в сосудах сердца, ни в сосудах других органов. 
Склероз от перенапряжения поразил именно мозг, 
орган мыслей и дум Владимира Ильича».

Еще Карпинский говорил: («Владимир Ильич был 
прообразом тех современных людей, какие будут 
жить в коммунистическом обществе». Нравственные 
качества Ленина были воплощены в воспитанных 
им революционерах; Я. М. Свердлове, Ф . Э. Д з е р 
жинском, М. И. Калинине, С. Ордж оникидзе и мно
гих других. Эти качества вобрала в себя ленинская 
партия, носитель революционных нравственных 
идеалов рабочего класса, а также лучшие предста
вители советской молодежи, рабочего класса, кол
хозного крестьянства, народной интеллигенции.

Б. М О С К А Л Е В ,
кандидат исторических наук, заведующий кафед
рой истории КПСС.
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